

PRESENTACIÓN

Este número 178 de *Cuadernos de Información Económica* es un número singular.

La convocatoria de elecciones generales el próximo día 14 de marzo, hizo concebir a la redacción de *Cuadernos* la utilidad de elaborar una edición especial en la que un conjunto de expertos analizaran los principales "deberes" que el nuevo gobierno que surja de las elecciones habrá de abordar.

La selección de colaboradores ha tenido únicamente un componente técnico. Entre ellos hay personas de ideas políticas distintas, pero todos gozan, dentro de la profesión, de un merecido prestigio en sus respectivas áreas de especialización.

Doce colaboraciones integran la primera, y fundamental, parte del sumario. Y se orientan, sin afán de exhaustividad, hacia cinco grupos temáticos distintos.

1. Los aspectos presupuestarios y fiscales, así como el reparto de funciones y financiación entre los diferentes niveles de gobierno.

2. La adecuación de los servicios públicos esenciales a las normas mínimas de eficiencia. Así se recorren la educación, la sanidad y la administración de justicia.

3. Algunos aspectos centrales en la dimensión social de la economía, tales como los servicios sociales que contribuyen a la mejora en la distribución de la renta y las exigencias futuras del actual sistema de pensiones.

4. Crecimiento y convergencia. Cuestiones tales como el presente y el futuro deseable de los fundamentos del crecimiento económico español, el estado y carencias de infraestructuras, y las perspectivas de la política regional en el nuevo entorno comunitario, son los elementos básicos sobre los que discurren las colaboraciones de los diferentes autores.

5. Finalmente, *Cuadernos* se hace eco de la necesidad de ciertas reformas estructurales que afectan tanto a las políticas laborales como a las políticas sobre los factores que condicionan el elevado precio de la vivienda.

La pluralidad de temas, y el elevado número de sugerencias matizadas que cada artículo contiene, convierte en una misión imposible cualquier intento de resumir el contenido de estas doce colaboraciones iniciales. Es preferi-

ble limitarse a agradecer a los autores sus notas de urgencia, comprometidas y valiosas, y conducir al lector amigo hacia la lectura directa y pausada de esas colaboraciones, con la convicción de que le será de utilidad a la hora de interpretar las claves del futuro político —en el terreno económico— de España.

Como también les serán de utilidad para la comprensión de los programas económicos de las dos principales opciones políticas, las entrevistas, que de la mano del economista **Manuel Portela**, ofrece este Cuaderno de dos profesionales con decisiva influencia en dichos programas económicos: **Luis de Guindos** por el Partido Popular y **Miguel Sebastián** por el Partido Socialista Obrero Español.

La singularidad del presente número de Cuadernos no ha impedido, sin embargo, la continuidad de algunas secciones habituales que seguidamente se comentan.

LENTA MEJORA DE LA CONFIANZA DE LOS CONSUMIDORES

Las elecciones generales vienen a celebrarse en un contexto que podríamos denominar de mejora discreta en las condiciones de la economía española.

En el sondeo de febrero de 2004, el Índice del Sentimiento del Consumidor ha mejorado ligeramente en relación con el de noviembre último, y de manera más acusada en términos interanuales, aunque dentro de un clima general en el que sigue primando el pesimismo, y en el que los favorables datos macroeconómicos no tienen aún un reflejo positivo sobre la población.

El trabajo de los profesores **Alvira y García López** muestra al paro como el principal problema para los españoles, considerado tanto desde la óptica nacional como personal, seguido por el terrorismo, la vivienda y la inseguridad ciudadana.

Con respecto a la evolución de la economía familiar y nacional, dos de cada tres españoles creen que no se van a producir grandes cambios en 2004, mientras que el porcentaje restante se divide en partes iguales entre los que piensan que la situación mejorará y los que piensan que empeorará. Los grupos más optimistas son los formados por los menores de 35 años y los de rentas altas, mientras que los mayores y los de ingresos más bajos se muestran más pesimistas.

Por comunidades autónomas, se observa una ligera mejoría en todas ellas, resultando los vascos más optimistas, seguidos a una cierta distancia por andaluces, madrileños y valencianos.

Una tendencia que también parecen señalar, con cautela, los indicadores de coyuntura y las previsiones económicas que aparecen en este número.

UNA TRISTE "ACTUALIDAD SOCIAL"

La situación de abandono y desatención a la que nuestra sociedad condena a las personas mayores reclama, con urgencia, la sensibilización de la opinión pública y de las autoridades; sobre todo, si se tiene en cuenta el significativo incremento que este sector de la población experimentará en los próximos años.

En este sentido, **Enrique Gil Calvo**, profesor de la Universidad Complutense, realiza en su trabajo un profundo e interesante análisis sobre el maltrato físico y, especialmente, moral de que son víctimas los ancianos. El paso de una era premoderna en la que, por lo general, el capital familiar estaba en manos de los mayores, a los que se les dispensaba mejor o peor trato en virtud de su patrimonio, a una sociedad industrializada que se caracteriza por una economía de mercado de trabajo asalariado en la que, entre otros aspectos, se deja de depender del capital familiar, puesto que los ingresos se obtienen mediante el trabajo personal, supone la supresión de la gerontocracia o poder de los mayores, pero no significa la supresión de la gerontofobia o animadversión hacia los ancianos. A este respecto, si bien parece evidente que se ha reducido el maltrato físico hacia las personas de la "tercera edad", no ha sucedido lo mismo con el daño moral que, a juicio del autor, parece más elevado que nunca y de dudosa erradicación.

RECOMENDACIONES BIBLIOGRÁFICAS E INFORMACIONES VARIADAS

Como de costumbre, **Ramon Boixareu** pone al día a los lectores sobre los comentarios más destacables de la prensa internacional. En esta ocasión se centran en cinco principales líneas:

- La relación euro-dólar y las relaciones económicas de Europa y Estados Unidos.
- Las relaciones comerciales entre Estados Unidos y China.
- El incumplimiento del pacto de estabilidad de Alemania y Francia.
- La cumbre del World Economic Forum en Davos.
- La posible reanudación de la Ronda Doha en la O.M.C.

Con el comentario sobre cuatro interesantes obras recientemente aparecidas, se cierra el contenido de este volumen:

— **Fátima Perelló Tomás**, de la Universidad de Valencia, comenta la obra de **Víctor Pérez-Díaz y Joaquín P. López Novo**, *El Tercer Sector Social en España*. Se trata de una interesante y valiosa contribución al estudio de la realidad y problemática de este sector. Desde una perspectiva empírica, la presente obra pretende ofrecer un análisis de las entidades de acción social, sus antecedentes históricos, marco institucional, legal y fiscal, características, dimensión, recursos humanos y financieros, actividades y los colectivos a los que atienden. Reducir su dependencia de las subvenciones públicas y una mayor coordinación interna constituyen, en opinión de los autores, los principales retos a los que deben hacer frente estas entidades.

— Otra obra relativa al *tercer sector* examina la reciente reforma legislativa llevada a cabo en España y que ha afectado a buena parte de las entidades que la integran, aquéllas incluidas en el grupo que convencionalmente se denomina de *no mercado* —fundaciones y asociaciones sin fines de lucro—. A este respecto, **José A. Antón**, de la Universidad Complutense y FUNCAS, reseña *El régimen fiscal de las entidades sin fines lucrativos en la Ley 49/2002, de 23 de diciembre*, de **Clotilde Martín Pascual**, cuyo análisis se centra en el estudio de la nueva fiscalidad de este conjunto de sociedades configurada en

el Título II de la mencionada ley. La escasa literatura que existe sobre el tema tratado y su rigor metodológico hacen de esta obra, en opinión del profesor Antón, una espléndida monografía cuya lectura permitirá conocer más y mejor el régimen fiscal y la nueva realidad que conforman en el mundo actual estas instituciones.

— **Pablo Martín Urbano**, de la Universidad Autónoma de Madrid, es el responsable de la recensión de la obra *La sociedad española tras 25 años de Constitución*, publicada por el Instituto Nacional de Estadística. En ella se repasan, desde una perspectiva histórica y en un magnífico tono divulgativo, los principales cambios acontecidos en la sociedad española durante los 25 años de la etapa constitucional en campos como población, educación, salud de los españoles, trabajo e igualdad de la mujer, justicia, medio ambiente, recursos naturales, progreso económico y mejora de las condiciones de vida. Un trabajo que, según señala el autor de la reseña, "cumple ampliamente con la finalidad de traducir en cifras los principales mandatos de nuestra Constitución, haciéndolo con rigor y claridad".

— **José Félix Sanz Sanz**, de la Universidad Complutense de Madrid, cierra la sección de Libros con el comentario de la obra *Teoría básica de los impuestos: un enfoque económico* de **Mercé Costa, José María Durán, Marta Espasa, Alejandro Esteller y Antoni Mora**. En ella, sus autores pretenden ofrecer un manual de nivel intermedio para el estudio de la Hacienda pública. A lo largo de sus 427 páginas, se examinan y analizan la actividad financiera del sector público, la teoría general y especial de la imposición y los elementos básicos de nuestro sistema fiscal. Su estilo sencillo y conciso, aunque no por ello exento de rigor y nivel analítico, auguran, en opinión del autor de la reseña, una gran aceptación de este manual entre los alumnos de los cursos introductorios de Teoría de la Hacienda Pública y de todos aquellos interesados en el estudio del sector público.